

75 ANIVERSARIO DEL ARCHIVO HISTÓRICO PROVINCIAL DE CÁCERES

26.3. Edificios del Archivo Histórico Provincial de Cáceres

El Archivo Histórico Provincial de Cáceres celebra el 75 aniversario de su creación por Orden del Ministerio de Educación Nacional el 28 de septiembre de 1950. Para la celebración de esta efeméride hemos elaborado un extenso programa de actividades para dar a conocer la historia y evolución de este relevante Archivo, que custodia la memoria histórica de la provincia de Cáceres, y un rico patrimonio documental que constituye una fuente primaria de información e investigación histórica contribuyendo al desarrollo científico, social y cultural de nuestra región. A lo largo de un año, desde el 28 de septiembre de 2025 hasta el 28 de septiembre de 2026, iremos mostrando y descubriendo la evolución y la adaptación de este centro, a los cambios sociales y técnicos que se han sucedido a lo largo de sus 75 años.

Continuamos con la actividad CUÉNTAME CUÁNDΟ PASÓ, una edición especial dedicada a la creación, historia, funciones, edificios, servicios, instalaciones, acceso, personal, difusión, digitalización de fondos, restauración de documentos, medidas de conservación, fondos documentales, y otras actividades del Archivo Histórico Provincial de Cáceres. Destacaremos a través de documentos, fotografías, planos, dibujos y publicaciones la importancia de este Archivo como fuente de información para la gestión administrativa, la investigación y la cultura.

Bajo el título "Edificios del Archivo Histórico Provincial de Cáceres", continuamos con esta edición especial. El Archivo Histórico Provincial de Cáceres tuvo su primera sede en el Palacio de la Isla, edificio del siglo XVI construido por la familia Blázquez Mogollón. Actualmente está emplazado en el recinto intramuros, en el Palacio de Toledo - Moctezuma. La primera obra data del siglo XIV cuando se asentó en Cáceres la familia Álvarez de Toledo. De esta época es la fachada principal, el aljibe y un sótano con columna central gótica. Durante fines del XVI y principios del XVII se produce su reforma más importante al pasar a ser propiedad de Mariana de Carvajal y Toledo, casada con Juan de Toledo Moctezuma, nieto de la princesa azteca Isabel de Moctezuma y del cacereño Juan Cano de Saavedra. Más tarde, en el siglo XVIII, D. Bernardino de Carvajal Moctezuma llevó a cabo alguna pequeña reforma. Al exterior destaca por su originalidad un gran torreón con remate semiesférico que muestra en una de sus esquinas un escudo con las armas de Moctezuma- Carvajal. En el interior, lo más interesante son las pinturas de las llamadas sala romana y mejicana que simbolizan las raíces europeas y americanas de sus moradores. El proyecto de acondicionamiento del Palacio para sede del Archivo data de 1988 y se debe al arquitecto Dionisio Hernández Gil. Las obras terminaron en 1992, año en que se hizo el traslado de fondos. El Palacio se comunica mediante un paso elevado con un edificio anexo de nueva planta obra del mismo arquitecto, conectado con otro edificio de gran valor histórico-artístico la Torre de los Cáceres Andrada, más conocida como Torre de Espadero.

En el Archivo Histórico Provincial de Cáceres se conservan varios documentos relacionados con los edificios que han albergado al archivo desde su creación y que se han ido adaptando a las necesidades del centro cultural, como los "Planos de las casas de la Marquesa de la Isla y de Pedro Julián de Obando", del año 1814, del fondo de la Real Audiencia de Extremadura; "Proyecto de adaptación del Palacio de Moctezuma para Archivo Histórico Provincial de Cáceres" de los años 1986-1987 del fondo de la Delegación Provincial de Cultura; "Proyecto reformado de las obras de ampliación del Archivo Histórico Provincial de Cáceres" de los años 1993-1994, del fondo de la Delegación Provincial de Cultura. También se muestran varias fotografías: "Copia de una fotografía de la fachada del Palacio de la Isla" del año 1900; "Fotografía de la fachada del Palacio de los Toledo-Moctezuma de Cáceres" del año 1930 aprox., "Fotografía de la fachada del Palacio de los Toledo-Moctezuma de Cáceres, realizada durante las obras de adaptación para el archivo histórico" del año 1992 y "Fotografía actual de la fachada del Palacio de Toledo-Moctezuma" (2025) de la Colección de Fotografía del Archivo Histórico Provincial de Cáceres.

Estos documentos que se exhiben van acompañados de una ficha catalográfica y descriptiva; así como un folleto informativo que recoge todos los datos de la exposición y que se puede descargar en la dirección web <http://archivosextremadura.juntaex.es>.

Esperamos que la exposición sea de su agrado. Disfruten con ella.



Cuéntame
cuándo pasó...



JUNTA DE EXTREMADURA